



La Sociedad de Beneficencia de Señoras del Rosario:

160 años de vida en manos de mujeres rosarinas
(25 de junio de 1854 – 25 de junio de 2014)



Libro de Sesiones, del 10 de abril de 1861 y Libro y Reglamento de la Sociedad de Beneficencia, 1890. Fotografía de María Andrea Babsia.

Por Gabriela Dalla-Corte Caballero, Rosana Vaca y Marcelo Ulloque*

Las Señoras del Rosario inauguraron su Sociedad de Beneficencia el 25 de junio de 1854. El objetivo fue garantizar la supervivencia de los enfermos y de las enfermas de la sociedad civil, y por ello decidieron crear un hospital en la zona más alejada del núcleo urbano, que hoy corresponde a la zona macrocéntrica de la ciudad. Esta Sociedad fue la primera de la República Argentina que se dedicó a la atención de la salud, y por ello en octubre del año siguiente las socias decidieron fundar el primer Hospital de Caridad de la ciudad destinado a los habitantes carentes de recursos y no militares de profesión. La propuesta que presentaron fue apoyada en su momento por el gobernador de Santa Fe, Domingo Crespo, así como por el presidente de la Confederación Argentina, el general Justo José de Urquiza. El establecimiento fue inaugurado en el año 1855 con la esperanza de que pudiese curar a una población que, por entonces, no llegaba a los 3.200 habitantes.

En los hechos, las mujeres de la Sociedad de Beneficencia conformaron una entidad benéfica, sanitaria y caritativa, y fueron acompañadas por el creciente proceso migratorio italiano y español. Desde la década de 1860, el Hospital de Caridad recibió a miles y miles de inmigrantes que se instalaron en la ciudad de Rosario y en las nuevas colonias del sur santafesino. Se calcula que hacia 1900, más del 70% de la población residente en la ciudad de Rosario provenía de Italia. Fue en este momento histórico cuando la Sociedad

de Beneficencia decidió llevar adelante dos establecimientos aún vigentes en la ciudad de Rosario: el Hospital de Caridad, así como el Asilo de Mendigos diseñado por las mujeres de la Sociedad de Beneficencia en el año 1888. En síntesis, en los dos establecimientos, las Hermanas de la Caridad de la Congregación Nuestra Señora Madre del Huerto colaboraron en la organización de las instituciones con sus correspondientes. La nacionalidad de estas Hermanas de la Caridad fue originariamente siempre italiana.

Este mes de junio de 2014 la Sociedad de Beneficencia cumple sus 160 años de existencia. En el año 2015 se celebrarán también los 160 años de funcionamiento del antiguo Hospital de Caridad, hoy denominado Hospital Provincial de Rosario, que ha llevado adelante una gran labor sanitaria desplegada en la ciudad y en la zona sur de la Provincia de Santa Fe.

La participación femenina es parte de la propia historia de nuestra ciudad, y la Sociedad de Beneficencia rosarina demuestra el gran papel ejercido por un gran número de mujeres asociadas que colaboraron durante años y años. Para este trabajo, adjuntamos los nombres de las diversas presidentas que han dirigido la Sociedad desde su fundación. Aclaramos también el período de ejercicio, recordando que las elecciones realizadas por las socias entre sus pares en las asambleas generales fueron absolutamente democráticas y libres. Desde el año 1990, Isolda Möller Álvarez de Baraldi ejerce la presidencia.

Señoras Presidentas de la Sociedad de Beneficencia de Rosario, 1854-2015

1854-1856	<i>Laureana Correa de Benegas</i>
1856-1857	<i>Angeles Rodríguez de Rosas</i>
1857-1858	<i>Manuela Sans de Rusiñol</i>
1858-1860	<i>Eusebia Rodríguez de Rosas</i>
1860-1862	<i>Benita Vidal de Caminos</i>
1862-1872	<i>Laureana Correa de Benegas</i>
1872-1877	<i>Ángela Nicolorich de Cullen</i>
1877-1879	<i>Deidamia Osorio Castañer de Díaz-Vélez</i>
1879-1882	<i>Manuela Ojeda de Hertz</i>
1882-1885	<i>Hugolina Roldán de Correa</i>
1885-1889	<i>Francisca Ruiz de Paz</i>
1889-1891	<i>Margarita Mazza de Carlés</i>
1891-1893	<i>Teresa Vila de Otero</i>
1893-1902	<i>Manuela Ojeda de Hertz</i>
1902-1905	<i>Manuela Pérez de Marull</i>
1905-1917	<i>Margarita Mazza de Carlés</i>
1917-1924	<i>Rosario Alcorta de Tietjen</i>
1924-1926	<i>Isabel Salvá de Molina</i>
1926-1958	<i>Inés González del Solar de Costanti</i>
1958-1990	<i>María Elena Araya de Colombres</i>
1990-	<i>Isolda Möller Álvarez de Baraldi</i>

Es la historia de la Sociedad de Beneficencia de Señoras del Rosario los que nos ha interesado estudiar y presentar en estos días de junio de 2014 en una obra conmemorativa y celebratoria de la acción de mujeres que podrían haber optado por permanecer en sus casas y sin embargo avanzaron sobre el espacio público abriendo caminos para otras conquistas. En nuestra investigación hemos utilizado una gran documen-

tación que se conserva en el archivo de la Sociedad, en particular las actas de reuniones; las memorias, primero anuales y luego bianuales, que presentaban las presidentas en las asambleas ordinarias de la entidad; así como un gran número de cartas escritas por un también considerable número de vecinos y autoridades. El periodo que hemos elegido para este primer libro va desde el año de su fundación hasta el momento en que la República Argentina transformó su propio funcionamiento institucional, social, gubernamental y democrático en la década de 1940, ya a mediados del siglo XX.

El título elegido para dar a conocer esta obra es "La mano que da". Agradecemos a Isolda Möller Álvarez de Baraldi, quien aceptó escribir el prólogo del libro mencionado, a la Comisión Directiva que resolvió colaborar en su edición y en especial a Liliana Olivieri por abrirnos las puertas del Archivo y por su incondicional apoyo y ayuda para dar a conocer la historia de la institución, a partir del antiguo Hospital de Caridad. Y va un recuerdo especial a la memoria de todas las socias que durante décadas han colaborado, acompañado y sostenido ambas entidades.

Como hemos mencionado antes, en el año 2015 se cumplirán los 160 años del Hospital Provincial (ex Caridad). Nuestra esperanza es dar a luz también el segundo volumen de esta obra en la que pretendemos demostrar el significado de la labor femenina, tanto de las Señoras de Beneficencia como de las Hermanas de la Caridad de Nuestra Madre del Huerto. Tanto Socias como Hermanas forman parte de la historia y del sostenimiento del Hospital Provincial y, en particular, del antiguo Asilo de Mendigos, luego llamado Hogar de Ancianos, y actualmente denominado Hospital Geriátrico de Rosario.

*Gabriela Dalla-Corte Caballero (dallacorte@ub.edu); Rosana Vaca rosvac@intercom.com.ar; Marcelo Ulloque, marceloulloque@telnet.com.ar.

EXCLUSIVO en ROSARIO
La primera Institución en brindar un sistema tecnológico aplicado a una **sala INTEGRAL DE ESTIMULACION CEREBRAL**

- **CENTRO DE DÍA**
- **CENTRO EDUCATIVO TERAPÉUTICO**
- **INTEGRACIÓN ESCOLAR**
- **CONSULTORIOS DE NEUROREHABILITACIÓN**

Atención en necesidades ESPECIALES.

Renacer
Multiespacio Educativo Terapéutico
San Lorenzo 2167. S2000ASC Rosario. Telefax (0341) 425 8031 (rotativas)
E-mail: renacer.rosario@hotmail.com